

## PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona . . . . . 1 mes 6 rs., 3 id 16  
 Resto de España y Portugal. . . . . 1 id. 3 id. 3 id. 15  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico . . . . . Semestre 6 pesos  
 en oro, 1 año 12  
 En Francia . . . . . Trimestre, 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

PUBLICASE.

Los Miércoles, Viernes y Domingos.

## LA LUCHA.

## ANUNCIOS

A los suscritores por un año, á medio real en línea y á real los no suscritores. Por meses, precios convencionales.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 40 reales en adelante.—Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales línea á juicio de esta Administración.—Todo pago se entiende por adelantado.—Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle Progreso, número 4, piso 3.º 5.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

## SINGER LEJITIMAS

LA MÁQUINA DE COSER  
MAS PERFECCIONADA QUE SE CONOCE

Abeuradors 8, Gerona.

Ingenieros 4, Figueras.

## COMISIONADOS Y MECÁNICOS

Inteligentes en todas las poblaciones.

## El Rey en Madrid.

He aquí la relacion que tomamos de la prensa madrileña, referente á la entrada verdaderamente triunfal que Su Magestad el Rey ha tenido en la coronada villa.

S. M. la reina salió de la estacion del Norte en un tren á las once de la mañana, con objeto de encontrar al Rey.

Al salir de Palacio con direccion á la estacion las infantas doña Isabel y doña Eulalia han sido vitoreadas.

Al real Alcázar llegan las damas de la reina y los grandes de España residentes en Madrid.

La afluencia de gente es tan numerosa en las calles que ha de recorrer la régia comitiva, que es difícil el transito. En uno de los lados de la cuesta de San Vicente se colocan en fila los carruajes que contienen á infinidad de señoras que lucen mantillas.

El anchuroso anden de la estacion del Norte estaba ocupado por una concurrencia inmensa. Senadores, diputados, concejales, grandes de España, prohombres de los partidos, todos se agrupaban procurando conservar sus puestos. Entre la masa negra de las levitas y de los chaquets, de los trages de los paisanos, se destacaban como puntos brillantes, los uniformes militares.

El Ayuntamiento fué con sus maceros; los Senadores y diputados con los ugieres de sus respectivos palacios. El duque de la Torre lucia el casco de gala de los oficiales generales: entre los diplomáticos se distinguian los alemanes, los portugueses y los representantes de las repúblicas americanas.

A las cuatro y veinte llegaron Sus Altezas las infantas doña Isabel y doña Eulalia, salieron al anden, y al momento fueron á saludarlas el patriarca de las Indias, el marqués de la Habana, el duque de la Torre, el conde de Cheste, los ministros, el conde de Xiquena, el general Terremos y el jefe de órden público Sr. Oliver.

El batallon de infanteria número 45, hacia los honores.

Los manifestantes que iban con banderas pudieron entrar á duras penas en el anden. Las banderas serian unas 92 ó 94. He aquí los lemas que recordamos:

«¡Viva España! ¡Viva el Rey! Distrito de Palacio.

Navarra. Viva el Rey Alfonso XIII!  
 ¡Viva el coronel de hulanos!»

Un lujoso estandarte de la facultad de Derecho, decia: «¡Viva España!»

Los aliados por el honor ofendido de la patria.»

Hacia cuarenta minutos que esperaban las infantas en la estacion; apenas podia estarse á pié, el calor ahogaba, los empujones y los codazos aumentaban la incomodidad; de cuando en cuando llegaban oleadas que hacian perder terreno que se procuraba luego ganar.

Los ojos anhelantes miraban con direccion á la via, los oídos se aguzaban para escuchar el silbido anunciador del tren.

Mas de una vez engañó la manobra de alguna máquina: por fin, sonó solemnemente el silbido del tren real. Se escuchó en la estacion un inmenso grito de ansiedad; la música llenó los aires con los acordes de la marcha Real.

El Rey, vestido con el uniforme de campaña de capitán general, venia en la plataforma. Una aclamacion unánime, entusiasta, poderosa, resonó al verle. Todos querian agruparse hácia el salon, y no pudiendo llegar, extendian los brazos.

—¡Viva el Rey! ¡Viva España! eran los gritos que mas se oían.

Algunos gritaron: ¡Viva el coronel de hulanos!

Casi en brazos bajaron al Rey del coche, y le fué difícil acercarse á sus hermanas. Una vez que lo consiguió, los ministros y los generales formaron una especie de cordon alrededor de las augustas personas.

En medio de la general confusion, producida al bajar el Rey en el anden, y al salir para tomar el carruaje, cupo al conocido orador y publicista argentino, señor Varela, la honra de resguardar á la infanta doña Eulalia, de no ser arrollada por aquella ola humana que se precipitó sobre la familia Real, verdaderamente ébria de entusiasmo.

La reina atravesó con dificultad en medio de los grupos que se abrian respetuosos á su paso.

Mas de diez minutos tardaron las reales personas en llegar á los coches, y otros diez tardaron en poder andar los carruajes.

En los alrededores de la estacion habria unas catorce ó quince mil personas, y todas gritaban, agitaban pañuelos, sombreros, brazos.

—¡Viva el Rey! ¡Viva el Rey! era lo que mas se oía.

—Aquí le queremos.—¡Es nuestro!

Algunas exclamaciones duras contra Francia eran enseguida ahogadas.

El afan de ver y saludar al Rey era tan grande, que no fué posible aguardar órden en la comitiva. Casi en volandas llegaron el Rey y la Reina á su carruaje. El duque de Sexto, que estaba tomando órdenes, fué empujado y tuvo que subir al real carruaje. Este andaba con mucha dificultad; á los lados marchaban el señor conde de Xiquena y el señor Jimenez de Lerma, que procuraban

apartar á la gente para que no la destrozasen las ruedas.

El Rey saludaba incesantemente; la Reina visiblemente conmovida. La subida hasta Palacio fué una ovacion continua.

Las señoras de pié en las carreteras descubiertas agitaban los pañuelos, los caballeros alzaban al aire los sombreros, los balcones parecia que iban á hundirse bajo el peso de la gente. Entre la compacta muchedumbre no se distinguia apenas el carruaje ni los caballos que llevaban á los reyes, y parecia que iban éstos llevados en andas por la gente.

—¡Bailén! ¡Bailén! gritaban muchas voces; pero dominaban las que decian:

—¡Viva el Rey! ¡Viva España!

Cuando el Rey pasó debajo del arco las aclamaciones fueron vivisimas.

La plaza de Oriente estaba invadida.

En la plaza de la Armeria, cuando el Rey se acercaba á Palacio, gritaban: ¡Que no entrel! ¡Que no entrel! ¡Que venga por la Puerta del Sol! ¡Que Madrid entero le aclame! ¡Viva! ¡Viva! Y todo, salvadas de artilleria, repiques de campanas, lo dominaban las aclamaciones.

No habia órden, ni comisiones, ni ceremonia, el entusiasmo dominaba á todos. La multitud, que llegaba en remolinos á la puerta, parecia que se contenta debajo de aquellas bóvedas, y como la alfombra de la escalera apagaba las pisadas, se extinguían por el respeto las aclamaciones.

—¡Orden! ¡orden! señores, decian los gentiles hombres. SS. MM. reciben á todos; todos podrán saludarlos. Un poco de calma, para que no haya confusion.

Y todos se contenían, todos callaban, llenando el anchuroso zaguan, que ofrecia un indescriptible aspecto, destacándose entre la masa de gente los uniformes palatinos.

El Ayuntamiento y los capitanes generales subieron á las Cámaras.

Cuando las infantas doña Isabel y doña Eulalia entraron, subió detrás de ellas una gran masa de gente que se quedó ya en la escalera.

Toda estaba invadida cuando llegaron los Reyes, que á duras penas los alabarderos, los grandes, el gobernador podian abrirles paso.

Tras las personas reales siguió la multitud, que fué imposible contener; las estancias suntuosas del Alcázar fueron invadidas; los hombres todos se descubrian; los balcones fueron abiertos y los que á ellos se asomaban hablaban con los de abajo.

—Se puede subir, se puede subir, decian.

Es indescriptible el efecto que presenta la real morada en los momentos en que escribimos estas líneas. Cámaras, antecámaras, saletas, salones, toda está lleno de gente que en actitud respetuosa espera saludar á los Reyes.

En torno de las estatuas, alrededor de las consolas, se detienen los grupos. Los bustos de monarcas, los retratos de reina, las figuras de los tapices, parecen asombradas de aquella invasion.

Los ugieres, los gentiles-hombres, los palatinos, procuran ordenar entradas y salidas.

Los Reyes están en el salon del trono.

SS. MM., de pié, en la cámara, rodeados de las Infantas, del Gobierno y la alta servidumbre, han presenciado durante dos horas próximamente la recepcion, cuyo carácter se podrá comprender advirtiendo que al lado del general iba el soldado raso, y codeándose con la aristocracia, estudiantes, comerciantes, obreros; en una palabra, todas las clases sociales.

La recepcion, aunque interrumpida de vez en cuando por vivas entusiastas, se ha distinguido por su gran respeto y decoro.

Puede calcularse que en la carrera y sus afluentes, habria unas 200.000 almas, y en la recepcion de palacio, cerca de 30.000.

Ha habido detalles curiosos.

Durante la recepcion ó el desfile, un soldado de artilleria, sin poderse contener, ha dado un beso y un abrazo al Rey.

En el salon del Trono, todo él estaba cuajado de gente del pueblo. Un obrero, desde las gradas, manifestaba su entusiasmo vitoreando á los Reyes y á España.

Al propio tiempo, una anciana procuraba hacerse oír tambien, aunque con menos éxito que el obrero.

En suma, el espectáculo ha sido magnífico, conmovedor.

Jamás un soberano ha recibido una prueba tan ferviente de adhesion, y nunca hemos visto una manifestacion de esta índole tan sensata y ordenada.

Se adhirieron á la manifestacion rendida á S. M. el Rey por el pueblo de Madrid, todos los individuos del cuerpo diplomático acreditado en esta córte, no solo los que representan estados monárquicos sino los pertenecientes á pueblos republicanos, como son los señores general Corona, ministro plenipotenciario de Méjico, Calcaño, de Venezuela, Varela cónsul general de la misma república, etc., etc.

## Pruebas.

«La Epoca» ha dicho que de los sucesos de Paris es responsable el gobierno de la república y muy especialmente el Presidente del poder ejecutivo. No falta quien ha atribuido ligereza á las palabras del colega conservador y este, contestando, añade á lo dicho, que no solamente el Presidente de la república es responsable, si no hasta cómplice. En apoyo de su afirmacion, cita textos de la misma prensa francesa, de los cuales vamos á dar noticia de algunos, porque conviene mucho que la opinion pública conozca los acontecimientos hasta en

sus causas. Dice «La Epoca», aduciendo comprobantes:

*La France*, que como sabemos, ha contribuido en cuanto ha podido á concitar el populacho contra el Monarca español, aludiendo á la actitud de Mr. Grevy, tan descortés como solapada, afirma que ha sido el único que en estas circunstancias se ha mostrado cuidadoso del honor nacional.

De ningun modo conceptúa gentuza ni *voyous* los que gritan á D. Alfonso, porque dice: «las mismas personas que han silbado al Rey de España, aclaman á nuestros soldados.

Además cuenta *La France* que fué aplaudido el embajador de España porque lo creyeron el general Thibaudin, siendo silbado al pasar un coche donde iba un simple curioso—al que tomaron por el embajador ¿no es este el complemento de la frase?

*L'Evenement* se chanea sobre los incidentes de la jornada; reproduce chistes y retruécanos; califica los gritos que copia de «¡Abajo el hulano! ¡viva la república! ¡hulano! ¡hulano!» como de «patriótico delirio» y cuida de hacer constar que Mr. Grevy, al ser reconocido por las masas, recibió una ovacion de las más calurosas.

*Le Reveil* felicita, por supuesto, á Mr. Grevy por su comportamiento, y agregó: «Conviene decir que esos sentimientos (*Le Reveil* llama sentimientos á los denuestos y los silbidos; ¿sentirá así este periodico?), que hubiera sido (¿quizá!) más político no poner de manifiesto, son perfectamente comprensibles y muy justificables. La frialdad marcada del presidente de la república era, ciertamente, más significativa; pero ¿se le puede pedir diplomacia á la muchedumbre?

*Le Radical*, para hacer honor á su título, entra ya en el terreno de los insultos, tan grato á periódicos de su talaya: inserta un artículo que titula *Julio y Alfonso*; recuerda el gloton y obsceno *Pantagruel* de Rabelais, para decir que valia mas que todos los Alfonso XII imaginables; enumera con fruicion el entusiasmo delirante de la multitud entusiasmado á los soldados y chiflando y ultrajando al Rey; confía en que será presto derribado de su trono, y hace constar que Mr. Grevy fué de mal grado á la estacion.

*La Justice* se pregunta: «¿Y quien lo ha silbado? Segun nos cuentan, gentes de todas clases... la manifestacion era verdaderamente francesa.»

Y mas adelante el indispensable elogio á Mr. Grevy: «El presidente de la república ha observado en esta ocasion una actitud que honra por extremo á su carácter y su perspicacia.»

Al referir la entrada del Rey, escribe *La Justice*: «Una descarga de silbidos rompe los aires, gritos atronadores estallan por todas partes... la policia asiste tranquila á esta manifestacion.»

*La Petite France*, hijuela de *La France*, entre otros sueltos no menos significativos, publicó éste:

«El presidente de la república irá á la estacion á pesar de su viva repugnancia. Le ha obligado á ello monsieur Ferry por razones de Estado.»

*La Republique Radicale*, entre una mediana coleccion de epitetos irreverentes y denigrantes, propios de tal ralea, declara que «el pueblo de Paris ha sido lo que siempre en circunstancias análogas. Ha sabido demostrar su patriotismo, y conceptuamos inutil copiar mas.»

*La Lanterne*, en un artículo cuyos términos están, como es de presumir, al nivel de la cortesía radical,

dice que Paris no está dispuesto á recibir bien mas que á los principes destronados, y que «está siempre deseoso de servir á los pueblos que se desembarazan de sus Reyes, para embriagarlos, gastarlos y arruinar sus dinastías.» No omite *La Lanterne* el detalle de que se silbaba al rey y se aplaudia al presidente de la república.

*Le Petit Journal*, uno de los mas leídos en Paris, es, entre la *petite presse*, el único que protesta y califica de muy sensible lo ocurrido.

«El Rey de España es nuestro huésped—escribe; debemos cumplir para con él los deberes de hospitalidad.

Esto seria bueno para los aduzes marroquies, donde es sagrado el huésped, no para los ultra-republicanos de Paris.

Entre los diarios que protestan incluímos con gusto al *Univers*, que se expresa de este modo:

«En los desórdenes de ayer tiene el Gobierno parte de responsabilidad. El ministerio ha debido tomar precauciones. El prefecto de policia se ha mostrado indigno de su puesto.

Pero, sobre todo, á Grevy y á su yerno alcanza la responsabilidad. Hasta el último momento la *Petite France*, órgano del señor yerno, ha publicado los telégramas que daban sobreexcitar la opinion.

## Una Carta.

El periódico *La Revista Militar* ha dirigido la siguiente carta al periódico de M. Thibaudin, ministro de la Guerra de la vecina república.

«Señor director de la *France Militaire*.—Madrid 3 de Octubre de 1883—El periódico que publica artículos como *1 e Roi d'Espagne*, haciendo causa comun con los miserables y cobardes franceses que se atreven á insultar al jefe del ejército español cuando marcha solo por las calles de Paris, no es digno de entrar en ninguna redaccion de militares honrados.

Os rogamos, por lo tanto, suspendais el envío de los cambios de esta *Revista*, en la inteligencia que desde hoy tendremos el honor de manifestar nuestro desprecio á la publicacion que dirigis, devolviendo sus números sin romper las fajas. Besan sus manos, Modesto Navarro, teniente de infanteria.—Pedro Berenguer, capitán teniente de infanteria.—Enrique Escudero, capitán de infanteria.—J. Y. Chacon, comandante ejército capitán de Estado Mayor.»

Un estimable colega añade que los círculos y los periódicos militares que están suscritos á la *France*, piensan adoptar la misma digna y enérgica actitud que *La Revista Militar*.

## Correspondencias.

Sta. Coloma de Farnés 2 Octubre 1883 (1)

Sr. Director de LA LUCHA.

Gerona.

Muy Sr. mio y de mi mayor aprecio: como le tenia dicho en mi última carta fechada el 20 próximo pasado, voy hacerle una pequeña descripción de lo ocurrido en esta villa durante el periodo de las fiestas y de los exámenes de las Escuelas Públicas.

Las fiestas, tanto el bullicio como las alegrías y lo que vulgarmente se llama la *pitanza buena*, el tiempo se

(1) No nos ha sido posible publicarla antes por falta de espacio.

lo ha llevado, quedando la poblacion tranquila y satisfecha de la gran multitud de forasteros que nos vinieron á honrarnos, y dejándonos grandes recuerdos para el año próximo venidero, Dios mediante, poder hacer los obsequios con mas esplendidez.

En cuanto á los exámenes, seria faltar á mi deber como Corresponsal si antes de hacerle una pequeña relacion no diera las gracias á sus dignos profesores señores Clará y Figueras, en virtud del gran desparpajo con que sus alumnos se presentaron al público á decifrar los problemas que al mismo público en general les hacian resolver. Un parabien á los señores profesores, y un millon de felicidades á los alumnos por sus buenos comportamientos.

La concurrencia á los exámenes por parte del público fué muy numerosa y principalmente el día de la distribucion de los diplomas figurando desde la mas alta sociedad á la clase trabajadora, llamando mucho la atencion el uniforme Militar, por haber concurrido á un acto tan solemne casi todos los señores Jefes y Oficiales de los dos Batallones Reserva y Depósito destacados en esta villa.

Al propio tiempo, tambien tengo de manifestarle como el Colegio de los Padres, bajo la donominacion de Nuestra Señora de Farnés, el día 30 del pasado, hicieron la ceremonia para la abertura del curso del año venidero.

Ya que hablamos de exámenes que es el porvenir de la infancia; ¿cuando se pondrá en planta en todo su rigor la enseñanza obligatoria?

Hasta otro día Sr. Director y se repite de V. su affmo. S.S. q. b. s. m. Narciso Coll.

## Gacetilla General.

He aqui el telegrama que al señor Presidente del Consejo de Ministros dirijieron hace tres dias los señores Presidente de la Diputacion y Vice-Presidente de la Comision Provincial:

«El Presidente de la Diputacion y el Vice-Presidente de la Comision Provincial, protestan del insulto inferido á S. M. el Rey y á la Nacion en Paris, le elevan el testimonio de su constante adhesion y respeto y le felicitan por la entusiasta y merecida ovacion que le ha tributado el pueble al regresar á la patria.»

—El veintiano de Setiembre último falleció en Barbastro, víctima de una aguda enfermedad, la Excelentísima señora D.<sup>a</sup> Vicenta Franco, esposa de nuestro distinguido amigo y ex-Gobernador Civil de esta provincia Excmo. señor D. Constantino Gambel, á quien acompañamos en el justo dolor que pérdida tan irreparable le ha producido.

—A las once de la mañana de ayer tuvo lugar en la calle de Abeuradors, una sensible desgracia que impresionó fuertemente al público. Estaba á la puerta de su farmacia nuestro particular amigo D. Rafael Serra y en la fachada del edificio que aquella ocupa y que está en construcción, trabajaban los Albañiles á la altura del cuarto piso. Quiso la mala suerte que en el momento de salir el señor Serra de la acera para trasladarse á la de enfrente, se le escapara del mango, á uno de los operarios, la piqueta, con tal desgracia, que al caer á la calle dió en la cabeza de dicho señor cuyo terrible golpe lo dejó sin sentido cayendo sobre la acera é infliriendo sobre el borde de esta otra herida de consideracion. El señor Alsina y otros transeuntes acudieron en auxilio del señor Serra al cual, como fué posible, se le condujo á la

habitacion que ocupa, en el estado que puede suponerse. Inmediatamente asistieron los conocidos médicos señores Ametller, Pascual y otros quienes practicaron al herido la primera cura, dando un pronóstico reservado en los primeros momentos. Por lo que hemos podido comprender, el estado del paciente es muy grave á la hora en que escribimos.

Tan pronto como la fatal noticia de lo ocurrido circuló por el vecindario, gran número de amigos y conocidos del señor Serra, sin distincion de clases ni partidos, se trasladaron á casa del enfermo enterándose con verdadero interés de su crítico estado, entre ellos, el señor Gobernador Civil de la provincia y los Directores de los periódicos locales. A la una y media de la tarde, continuaba el Juzgado del partido instruyendo diligencias, y el enfermo conservaba sus facultades intelectuales si bien se veia molesto de vez en cuando por accesos de vómito. Por medida de precaucion, el Reverendo Padre Juan confesó al enfermo al poco rato de la desgracia.

Escusado es digamos lo mucho que anhelamos el que el señor Serra salga de tal estado, recobrando por completo la salud.

—Ayer continuó desaminado el mercado de esta capital.

—Hacé cinco dias pasó procedente del extranjero acompañado de su virtuosa esposa, el ex-Gobernador civil de esta provincia nuestro querido amigo D. Mariano Vergara, el cual fué saludado en la estacion por varios amigos del viagero que tuvieron noticias de su paso. Nosotros tuvimos el sentimiento de no recibir el aviso á tiempo.

—A consecuencia de haber dicho nosotros que el Sr. Barrau era uno de los cuatro que fueron á despedir al Sr. Juez de primera instancia, dicho señor nos pide por una atenta carta, rectifiquemos la noticia en la parte que á él corresponde, toda vez que su asistencia á la Estacion, no fué para despedir á D. Pedro Fernandez y si á un pariente suyo que marchaba en el mismo tren.

Queda complacido el Sr. Barrau á quien dábamos sin intencion alguna el título de Gerente de la Empresa del Gas, seguros de que con ello no podiamos ofender á quien ejerce un cargo que tanto honra en una respetable Empresa.

—No estando presentes en el acto de descubrir el retrato de S. M. en la noche del último miércoles, hemos de ampliar las noticias que dábamos en la anterior edicion diciendole, que el Excmo. Sr. General Gobernador Militar de la plaza y provincia, se dirigió acompañado de la oficialidad de la guarnicion y de varios sacerdotes, desde su casa palacio á la plaza de la Constitucion y, una vez allí, al descubrirse el retrato de S. M., el General Lopez Pinto dió tres vivas, uno al Rey, otro á España y otro á Gerona que fueron contestados con efusion por la inmensa concurrencia que llenaba la plaza, repitiéndose despues otros vivas al General y al ejército Español etc.

—Segun carta que tenemos á la vista, en Anglés se han constituido á la sordina dos comités, el uno que se titula izquierdista y el otro conservador-liberal. Esto no tendria nada de particular si la cosa no fuera burda; hay que saber que los que componen esos Comités tienen tanto de liberales como nosotros de monaguillos. Se conoce que entre cierta gente se ha recibido la consigna de jugar á los Comités y hay que confesar que juegan bien, aunque sin exhibi-

birse que es lo que no conviene ni compromete á nada. El mal es que los resultados no corresponderán á los proyectos. Pero señor ¿que comités son esos ahora en moda, formados á la sombra del misterio y en la oscuridad de la vergüenza?

—Anteayer en el tren de la tarde, marchó con direccion á la Corte el que ha sido dignísimo Coronel del Regimiento de Wad-Rás D. Juan Luque, á quien hace unos dias se le concedió el retiro que tenia solicitado. A despedirlo fueron á la estacion el general Lopez Pinto, gran número de jefes y oficiales de la guarnicion y muchos amigos particulares, así como á despedir á su distinguida señora fueron varias amigas. A estas horas deben estar ya en Madrid los viajeros, cuya llegada nos alegraremos haya sido feliz.

—Con el título *Semanario de Palamós*, ha comenzado á ver la luz pública en la villa de este título un nuevo colega. Agradecemosle el saludo que dirige á la prensa, con gusto le devolvemos el cambio y le deseamos una buena y próspera vida.

—El estado del Sr. Serra á las 7 y media de la noche última era, desgraciadamente grave, habiendo entrado en un estado de postracion alarmante. A la hora indicada estaban reunidos en consulta los facultativos Sres. Ametller, Porcalla, Carreras, Pascual y Detrell.

—En la plaza del Mercadal se ha abierto una nueva sastreria.

—No es exacto que el ministro de Gracia y Justicia trate de suprimir desde luego algunas de las Audiencias de lo criminal en que ha sido relativamente corto el número de causas despachadas durante el último semestre. Lo que si se propone el Sr. Romero Giron es, rectificar la division judicial del territorio y distribuir convenientemente los tribunales, tomando en cuenta los resultados de la estadística, la facilidad de las comunicaciones y los demás datos que se tuvieron presentes al crearse las referidas Audiencias; pero esta reforma, así como otras indicadas por el señor ministro en el discurso de apertura de los Tribunales, no son obra de un dia por lo mismo que requieren mucha preparacion y estudio.

—La persona que haya depositado en el buzón de correos una carta para la Sra. D.<sup>a</sup> Mariana Casas que vive en Barcelona, puede pasar por la Administracion Principal de esta provincia y se le enterará de un asunto que le interesa.

—El deseo de que los lectores de LA LUCHA se enteren de cuanto hace referencia á los sucesos de Paris y á la entrada en Madrid de S. M. el Rey, nos obliga á suprimir hoy tambien la seccion con que, de costumbre, encabezamos nuestras ediciones.

Anteayer á las doce de la mañana quedó agotada nuestra edicion del dia. Esta circunstancia nos priva de poder servir los pedidos que anteayer tarde y ayer se nos hicieron.

—En el suelto de gacetilla del número anterior en que dábamos cuenta del telegrama dirigido á los señores Ministro de la Gobernacion y Mayordomo mayor de palacio por el señor Gobernador Civil de la provincia, se lee precio por aprecio, y en otros sueltos se han cometido otras erratas de imprenta que el buen juicio de nuestros lectores habrá rectificado oportunamente.

—El frio se nos ha echado encima de una manera inusitada en términos, que ayer á las seis de la mañana señalaba el termómetro siete gra-

dos sobre cero, de manera que en el transcurso de cuatro dias, la columna ha bajado doce grados. Esto debe ser efecto de las nieves que coronan las montañas.

—En el pueblo de Colmenar, provincia de Málaga, se acaba de dar un caso que enseña hasta qué punto se deben suprimir ciertos castigos que se imponen á los niños. Hace pocos dias, encerraron á uno en un paraje lóbrego donde abundaban las ratas, y tal fué el terror que se apoderó de aquella pobre criatura, que desde entonces la encuentran sus desconsolados cuanto imprevisores padres, con evidentes signos de idiotismo.

—El Excmo. Ayuntamiento de esta capital, en la sesion del jueves último, se ocupó estensamente de la hoja suelta publicada por algunos panaderos de esta ciudad, en la cual anuncian al público la venta del pan sin sujetario al peso, sino á cuartos, á fin de sustraerse á las continuadas multas que les impone la Alcaldía.

Como aquella hoja fué considerada altamente injuriosa y calumniosa para dicha Corporacion, ésta resolvió por unanimidad que, sin perjuicio de las medidas que puedan tomarse para obligar á los panaderos á vender el pan á peso, de momento se obligue á los firmantes de la hoja á una retractacion pública de la misma; y, caso de negarse á ello, denunciarlos ante los tribunales por delitos que de la misma se derivan. Aplaudimos el acuerdo de la Corporacion municipal.

#### ASOCIACION LITERARIA DE GERONA.

##### Certámen de 1883.

Continuacion de la lista de las composiciones recibidas en la Secretaria de la misma hasta el dia de la fecha:

27—Romiatge—*Pujem, pujem, lo cel se tornasola*.—28—La verge de Bethania—*Ecce ancilla domini*.—29—Corona—*Cantem*.—30—Biografía de Miguel de Cervantes de Saavedra—*Muchas veces tomé la pluma para escribir y muchas la deje porque no sabia que escribiria*—Cervantes.—31—Las Navas de Tolosa—*Nunca el nombre cristiano pareció mejor*.—Mariana.—32—Miguel de Cervantes Saavedra—... *que con una carcajada retrató á la humanidad*.—33—Gerona—*Ten al francés por amigo mas no lo quieras por vecino*.—34—Cuento.—*Al amor de la lumbre*.—35—*Digali boig!*.—36—La batalladora—*Som al ball y hem de ballar*.—37—La festa major—*Parany de nuvis*.—38—*L' hereuhet—Aixis vora l' llar—mon avi m' ho contava*—(coba popular).—39—Lo Doctor enamorat—*Sota l' ombreta, l' ombreta, l' ombri—flors y violas y romani*.—40—Biografía de Cervantes y reseña de sus obras—*Cuando á la lengua castellana la denominamos lengua de Cervantes, hacemos el mayor elogio de tan privilegiado ingenio: cuya inmortalidad es digna de la lira y de la historia y del aplauso de los pueblos, pues decia muy bien Ciceron que: vita mortuorum in memoria posita est vivorum*.

Se Continuará.

Gerona 6 Octubre de 1883.—El Secretario, José Camplá.

#### Seccion bibliográfica.

Agradecemos á nuestro compañero en la prensa D. José Nakens, el regalo que nos ha hecho de un ejemplar de su buen escrito trabajo «La Piqueta» y mas aun la dedicatoria que en su primera plana ha escrito para nuestro Director.

El libro es digno de leerse por los cuadros que describe con admirable soltura, cosa fácil de conseguir gastándose una peseta y haciendo el pedido á D. M. Romero, Preciados-7.

—Se ha repartido el número 18 de «La Riqueza del Hogar», Revista ilustrada de labores de aguja, crochet, ma-

lla, encaje inglés, bordados, flores y corte y confeccion de ropa blanca. Se publica los dias 10, 20 y 30 de cada mes, y se suscribe en la Administracion, calle del Doctor Fonrquet, núm 7, Madrid, al precio de 40 rs. al año, 22 al semestre y 12 al trimestre, y regala á los suscritores de año dos tomos, y uno á los de seis meses, á elegir de los que haya publicado la «Biblioteca Enciclopedia Popular Ilustrada», excepto el «Diccionario de la Lengua Castellana.»

Esta Revista es de suma utilidad á las familias, como podrá verse por el siguiente

Sumario: Texto. Labores: Acerico de crochet.—Tira de crochet para portiers.—Bordados á la cruz, por doña Joaquina Balmaseda.—Economia doméstica, etc.

—Hemos recibido el número 157 de la utilísima «Revista Popular de Conocimientos Útiles», única de su género en España, y que es cada vez más interesante, como puede verse por el siguiente:

Sumario.—Minerales de zinc.—Medio sencillo y práctico de hacer el crepé.—Coloracion de las bujias de cera.—Postes telegráficos.—Opio de Rumelia.—Contadores de la velocidad de los trenes y otras.

—Ha visto la luz el número 25 de la «Ilustracion musical» que con creciente aceptacion publica la casa editorial de D. Guillermo Parera, de Barcelona calle del Pino, 6.

Texto.—Ana de Belocca (retrato y notas biográficas).—Nuestra hoja de música, etc.

#### Correo de Madrid.

Se espera con ansiedad el juicio de la prensa alemana sobre los acontecimientos de Paris.

La actitud de aquella era muy enérgica antes de la llegada de S. M. el Rey D. Alfonso XII, á causa de los grotescos comentarios que la prensa intransigente habia hecho al tener noticia del nombramiento de coronel de hulanos hecho en favor del rey de España.

—Todos los telegramas que se han recibido hoy de provincias, demuestran que el sentimiento de indignacion que han causado los sucesos de Paris, ha sido general, así como unánimes las protestas de respeto y cariño á S. M. el rey, adhiriéndose los pueblos á la manifestacion que tuvo lugar ayer.

#### Correo de Cuba.

Algunos periódicos de la Habana, confirman la noticia de que el marqués de Campo ha pedido al Gobierno la rescision del contrato del servicio de vapores-correos de las Antillas, en vista del perjuicio que sufren sus intereses.

—La situacion económica del Ayuntamiento de la Habana es lamentable, pues solo á la compañía del gas le adeuda 180.000 pesos, habiéndole conminado dicha compañía con suspender el alumbrado público desde 1.º de Octubre.

—En la noche del 6 fué asaltado por seis hombres armados le bergantín español *Tercer Barceló*, surto en el puerto de la Habana. Los malhechores abordaron dicho buque en tres cayucos, pero no pudieron lograr su intento, puesto que el capitán y los tripulantes les hicieron frente, poniendo á los bandidos en fuga y aprehendiendo á uno de ellos al arrojarle al agua, y reteniendo dos de los botes. La causa ha sido

incoada por la comandancia de marina.

#### Provincias.

Despues de verificarse en Sevilla la apertura del curso académico, algunos estudiantes recorrieron las calles dando vivas á España.

Un grupo se dirigió hácia el vice-consulado francés, pero se detuvo y disolvió antes de llegar á la casa en que aquel se halla instalado.

—En términos de Seguro (Jaen) se declaró ayer un incendio, segun refiere un telegrama, en el monte titulado Solana de Moralejos, de propiedad particular, habiéndose quemado unos 800 pinos laborales y 1.880 pequeños, valorados todos en 3.500 pesetas.

No ha habido desgracias personales.

El juzgado instruye las procedentes diligencias.

#### Telegramas.

Madrid 4.—El Sr. Cánovas declaró ayer al Sr. Duque de la Torre que al partido conservador no le conviene en modo alguno encargarse del poder en los actuales momentos.

Parece que se ha arreglado satisfactoriamente la cuestion personal planteada entre dos militares y dos redactores de *El Porvenir*.

—Ha llegado el Sr. Montero Rios, habiéndose reunido en su casa el Directorio de la Izquierda, á las cuatro de esta tarde.

Paris.—El *Gaulois* dice que el telegrama dirigido por el emperador Guillermo al rey de España, está concebido en los siguientes términos: «Deploro los insultos que se os han inferido en Paris, aunque han sido dirigidos á mi».

No se confirma que marche monsieur Wilson, yerno de Mr. Grevy, al extranjero.

Es falso el despacho que publica *La Patrie* suponiendo que Leon XIII está gravemente enfermo.

Durante los últimos sucesos de Haití los negros quemaron 800 casas

Reina grande escitacion en Canton segun telegramas de los Estados Unidos, con motivo del proceso de un chino que asesinó á un Europeo. Diariamente aparecen pasquines amenazando de muerte á los Europeos y con el incendio de sus propiedades y establecimientos si la escuadra francesa ataca á Canton.

Madrid 5.—La Gaceta publica una real orden aprobando la propuesta de los ascensos reglamentarios del ejército, y otra declarando cesante al delegado de Hacienda de Zaragoza, cuya detencion ha sido elevada á prision por el Juez instructor de la causa que se le sigue por desfalco.

Asegúrase que el Gobierno telegrafió al señor Groizard que venga á Madrid.

Los ministros niegan que se haya ordenado al duque de Fernan-Núñez que regrese á Madrid. Tambien afirman que el telegrama que le han dirigido pidiendo esplicaciones á Francia, no está concebido en los términos comunicados por varios corresponsales.

Nada nuevo se dice respecto al Consejo de ministros; lo único seguro es que la cuestion política ha sido aplazada hasta quedar resuelto el asunto de Paris.

Los concejales posibilistas de Valencia han renunciado sus cargos.

Varios periódicos publican un comunicado suscrito por gran número de firmas en que los estudiantes declaran ser falso que hayan intentado demostracion alguna contra los mismos diarios.

## NO MAS SORDOS

Quien lo sea es porque quiere.

Medicamento infalible para la curacion de la sordera, por inveterada que sea, dificultad de percepcion y demás enfermedades del oido, del Doctor Charles Tompson de New-York, -57-Broad Street.-Aprobado y recomendado por las Academias de Medicina de New-York, Bosto y Filadelfia.

Su eficacia está reconocidísima por las numerosas certificaciones que obran en poder del Doctor Charles Tompson, 57, Broad Street de New-York, de las principales eminencias medicas de Europa y América. El Doctor Carter, del Hospital Central de New-York, ha administrado el Contra-sordera á 300 enfermos y ha obtenido 300 curaciones. La Academia de Medicina ha declarado que el Contra-sordera es el único medicamento eficaz que ha operado grandes curaciones y lo recomienda muy eficazmente en su informe de 13 de Abril de 1876. Su forma de pastillas y sabor agradableísimo lo hace fácil de tomar y gustoso.—Prospectos en español.—Caja 16 reales.

ADVERTENCIA.—Para evitar falsificaciones é imitaciones fraudulentas, de que ha sido víctima este medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del representante en España don F. de Mateos, **Rambla de cataluña, 104, principal, en Barcelona**, el que contestará á cuantas consultas se le hagan, y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 16 reales en sellos ó giro.

## CHOCOLATE-JUNCOSA.

EVITAR LAS FALSIFICACIONES.

Se vende en las principales confiterías y tiendas de comestibles de esta población. Fábrica calle Mayor, números 2 y 4, Gracia.—Depósito de la fábrica: calle de Fernando VII, núm. 10, Barcelona.

NOTA.—La Correspondencia debe dirigirse al depósito.

## CURACION MAL DE PIEDRA

Retencion de Orina, Arenas, Cálculos, Catarros de la Vejiga. Estrecheces, Obstrucciones, Irritaciones y todas las afecciones de las Vías urinarias por crónicas y antiguas que sean. Curacion radical y pronta con el Régimen especial Norte-Americano del Dr. Charles, infalible en todos los casos. Recomendado por las Academias de Medicina de New-York en 9 Diciembre de 1874, de Londres en 21 Enero de 1875 y de París en 14 Febrero 1875. Las principales eminencias medicas de ambos mundos lo usan en los casos desesperados con éxito seguro. Garantizando en la **Retencion, Estrechez, Irritacion**, que á la 1.ª toma se orinará sin dolor y á la 6.ª curada. En las **Arenas** que se expelerán sin dolor á la 2.ª toma y curadas á la 9.ª En la **Piedra** se orinará sin necesidad de sonda á la 3.ª toma y su disolucion expidiéndose en arenas será antes de la 12.ª Fácil medicacion. Tres tomas diarias. Frasco 24 reales. Prospectos en español. Para evitar falsificaciones de que ha sido víctima este medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del Representante en España F. MATEOS, **Rambla de Cataluña, 104, 1.º, Barcelona**, el que contestará á las consultas que se le hagan y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 24 reales en sellos, ó giro.

## PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun ha producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones; siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de coque, tosos ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se toma el Ungüento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Holloway 533, Oxford-Street, Londres.

## LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, son los señores don Aniceto Palahi, Paciano Torres y Marti y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figurines ilustrados, los de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc.

## LA GRAN REVOLUCION



que ha promovido entre los fumadores, el higiénico y famoso sin rival papel de Alquitran Noruego, ha hecho que varios especuladores lo imitasen y falsificasen, dándole diferentes calificativos. Damos la voz de ALERTA y recomendamos á todos los fumadores que no deseen caer en el imperismo de estos especuladores, que EXIJAN en todos los libritos de Alquitran Noruego, la marca estampada en este aviso, y el NOMBRE y RUBRICA de los UNICOS inventores y fabricantes.—JOSEPH BARDOU ET FILS, de Perpignan (Francia.) Sucursal única de la fábrica, para toda España: Calle de Zurbano, n.º 3, Barcelona.—Se vende en todos los estancos y tiendas del artículo.

### ABERTURAS DE REGISTRO.

## VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

SERVICIO PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.

SERVICIO PARA COLON Y PACIFICO.

Salidas.	Barcelona.	los dias 5 y 25	de cada mes
	Málaga.	» 7 y 27	
	Cádiz.	» 10 y 30	
	Santander.	» 20	
	Coruña.	» 21	

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz, admiten carga y pasajeros para LAS PALMAS (Gran Canaria) y Veracruz.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañia Traslántica, en combinacion con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan, Mayagüez y Ponce.

LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitás.

AMERICA CENTRAL.—La Guayra, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena de Indias, Colon y todos los principales puertos del Pacifico como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUD DEL PACIFICO.—Todos los puntos principales desde Panamá á Valparaiso, como Buena Ventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de 3.ª clase para la Habana, Puerto-Rico y sus litorales á 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad á duros 50 para Puerto-Rico y 60 duros para Habana.

El dia 25 de Octubre saldrá de Barcelona el vapor

## CIUDAD CONDAL.

Para Cadiz, escalas y demás servicios correspondientes.

NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente á los cargadores los medios de asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de la Compañia hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consignacion.

Representante de la empresa en esta provincia DON ANTONIO BOXA

## SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.

Se emplean solo 26 dias—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, BEARN, La France Savoie Poitou Bourgogne y Navarre, admitiendo carga y pasajeros.

Para Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.

Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Octubre

EL VAPOR SAVOIE de 3,000 toneladas

NOTA.—Estando ya limitada la cabida se advierte á los señores cargadores sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el dia 12 precisamente.

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta y se les proveera de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigracion por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia, D. Antonio Boxa